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向新 谋变 以创 攀高
蚌埠，这座充满创新活力的城市，在新材料领域一直走

在前沿，众多优秀的新材料企业在这里蓬勃发展，为城市
高质量发展注入了源源不断的动力Ǒ

向Ā新ā谋变，以Ā创ā攀高Ǒ今天，我们将目光聚焦五
家具有代表性的新材料企业，旨在展现他们在各自领域的
创新成果ǐ发展理念以及对地方经济和产业升级所作出的
积极贡献Ǒ这些企业的发展，不仅彰显了蚌埠在新材料领
域的实力和潜力，也为其他企业树立了榜样Ǒ我们期望借
此次报道，能够让更多的人了解蚌埠的新材料企业，感受
他们的创新精神和奋斗历程，进一步提升蚌埠新材料产业
的知名度和影响力Ǒ üü编者

在不久前举行的第七届中国国
际进口博览会上，薄如蝉翼的30微米
超薄柔性可折叠玻璃入选了中国馆
实物展，受到多家主流媒体和客户观
众的广泛关注ʪ与之一同在大会上
展出的，还有0.12毫米超薄电子触控
玻璃ʩ发电玻璃ʩ5.0中性硼硅药用玻
璃ʩ高硼硅防火玻璃等一系列蚌埠造
玻璃新材料产品ʪ

超薄柔性玻璃是未来玻璃产业
发展趋势，具有广阔市场应用前景ʪ
过去，我国还不完全掌握柔性可折叠
玻璃的研发生产技术ʪ近年来，中国
工程院院士ʩ中国建材集团首席科学
家ʩ中建材玻璃新材料研究总院院长
彭寿带领团队，开展超薄柔性可折叠
玻璃关键技术与核心装备攻关，历时
10年，成功开发出厚度30至70微米系
列的超薄柔性可折叠玻璃，其中30微
米产品厚度仅为A4纸厚度的四分之
一，弯折寿命突破100万次，顺利实现
了在这一产品领域的国产化ʪ

新科技，新材料，新未来ʪ近年
来，中研院集团立足蚌埠ʩ加快发展，
实现了从加速追赶到创新领跑的重
大跨越，涌现了一大批科技创新成
果，相继研发制造了世界最薄0.12毫
米超薄浮法电子玻璃ʩ中国首片自主
研发的8.5代TFT-LCD浮法玻璃基
板ʩ世界最高光电转换效率铜铟镓硒

发电玻璃ʩ5.0中性硼硅药用玻璃等多
项Ž中国首创ʩ世界第一ž的玻璃新材
料原创性技术和产品，充分保障了我
国电子信息ʩ半导体ʩ汽车ʩ新能源ʩ
深海深空等领域产业链安全ʪ

作为玻璃新材料原创技术Ž策源
地ž和现代产业链Ž链长ž单位，中研
院集团还始终坚守玻璃新材料主业，
建设了浮法玻璃新技术国家重点实
验室ʩ国家玻璃新材料创新中心 ʩ
AGM工业互联网Ž双跨ž平台在内的
12家国家级创新平台ʩ37个省部级创
新平台和4个国际研发中心，为蚌埠
加快打造新型显示产业集群加油助
力，为蚌埠玻璃新材料产业转型升级
注入了强大动能ʪ

如今，中研院集团已获得国家卓
越工程师团队ʩ国家技术发明奖ʩ国
家科技进步奖ʩ中国工业大奖ʩ中国
国际工业博览会大奖ʩ首届师昌绪新
材料技术奖等众多奖项，产品在国际
高端玻璃工程市场占有率超65%，连
续15年稳居全球第一ʪ蚌埠充分发
挥中研院集团的龙头带动作用，大力
发展硅基新材料产业和新型显示产
业集群，已经形成了Ž高纯石英砂Ÿ
高强度盖板玻璃ʩ超薄玻璃基板ʩ柔
性玻璃ŸITO导电玻璃Ÿ触摸屏Ÿ显
示模组Ÿ终端应用产品ž全产业链，
正聚力打造中国玻璃谷，奋力打造国
际先进ʩ国内领先，集科技研发ʩ生产
制造ʩ人才引培于一体的玻璃新材料
产业基地ʪ

柔性可折叠玻璃Ǒ融媒体记者 刘晨 摄

中建材玻璃新材料研究院集团有限公司：

扎根蚌埠的玻璃新材料

原创性技术策源地
蚌报融媒体记者 顾楷

本报讯（融媒体记者 顾楷）初
冬时节，蚌埠高新区智能制造产业园
内一片火热ʪ作为全省首个签约的
汽车玻璃项目，武耀汽车玻璃项目自
落户蚌埠后一直加快建设，目前已部
分投产ʪ

走进武耀汽车玻璃项目厂房，一
台台高精密的全自动化注塑机正快
速运行，生产线上的汽车注塑产品在
经过注塑成形ʩ冷却固化ʩ检验打包
等工序后，将被运往国内各地，为比
亚迪等汽车配套ʪ

Ž我们目前在运行的是注塑生产
线，汽车玻璃生产线将在明年一月中
旬正式投产ʪž项目设备负责人尤磊介
绍，此次武耀在蚌埠投资建设的项目，
是公司在国内投资建设的最大汽车玻
璃生产基地，产量是武汉总部产量的
两倍ʪ该项目涵盖了全系列汽车玻璃
的生产及注塑总成加工，并将开发生
产多功能汽车顶盖等更多高端汽车玻
璃产品ʪ项目全部建成投产后，预计
可实现年销售收入25亿元ʪ

作为一家专业从事制造各种汽
车用安全玻璃及总成系统的高新技

术企业，武耀玻璃已经深耕行业30
年，拥有全套高等汽车玻璃生产装
备，为多家国际汽车制造商提供配套
服务ʪ去年11月，蚌埠高新区与武汉
武耀安全玻璃股份有限公司签约，携
手建设年产400万套新能源汽车玻璃
项目ʪ今年5月，厂房建成后设备陆
续进场ʪ今年10月，项目注塑生产线
建成投产ʪ

从Ž一张图纸ž到产品下线，武耀
汽车玻璃项目仅用了不到一年的时
间ʪ尤磊说，在项目建设过程中，蚌
埠市ʩ高新区及市直各部门给予了大
力支持，不仅派出专人负责项目建
设，还紧盯各个关键节点，现场进行
工作调度，以热情服务主动帮助企业
解决困难问题，为企业顺利生产提供
了有力保障ʪ

当前，该项目汽车玻璃生产线
正在安装阶段，再过两个月左右，蚌
埠将在全省率先产出安徽自己的汽
车玻璃ʪ明年，企业还将新增汽车
角窗ʩ后挡玻璃ʩ前挡玻璃及顶盖等
多条生产线，为蚌埠汽车零部件产
业高质量发展注入新的更大动能ʪ

武耀汽车玻璃项目
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聚乳酸餐具ʩ衣服ʩ购物袋ʩ家居
用品ƀƀ在安徽丰原集团总部的展厅
里各类生物基产品琳琅满目ʪ这些环
保ʩ无毒ʩ可降解的聚乳酸绿色制品，
竟然可以和随处可见的秸秆联系到一
块儿ʪ

在丰原的厂房内，一捆捆秸秆堆
放有序，它们正在传输皮带的护送下
Ž排队ž进入投料口，现场工作人员告
诉记者，这些秸秆经过提炼ʩ发酵ʩ环
化ʩ聚合等工序，便会蜕变为有用的聚
乳酸ʩ木质素等材料ʪ

Ž秸秆里蕴藏着绿色财富，我们在
做的就是点Ż秆ż成金ʪž秸秆制糖联产
黄腐酸有机肥示范线项目负责人贾辰
告诉记者，在这条示范线，约2.5吨Ÿ2.7
吨秸秆可以生产出1吨秸秆混合糖，利
用丰原集团的驯化菌种，秸秆混合糖可
替代化石资源和粮食资源，产出生物材
料聚乳酸和生物能源燃料乙醇ʪ

据了解，聚乳酸是以玉米ʩ薯类等
淀粉基生物质或秸秆纤维素为原料，
发酵生产乳酸，进一步纯化聚合制备

成高纯度聚乳酸，具有环保ʩ无毒ʩ抗
菌ʩ难燃及良好的生物相容性，在正常
堆肥条件下可完全生物降解ʪ

Ž在全球低碳发展和中国碳中和
的目标下，聚乳酸的低碳属性已经得
到业界共识ʪž丰原集团副总经理陈礼
平介绍，丰原是2022年北京冬奥会和
冬残奥会官方生物可降解餐具唯一供
应商，向组委会提供了3650万套只生
物可降解餐具，为Ž低碳奥运žŽ绿色奥
运ž贡献了中国方案ʪ

去年，农业农村部科技发展中心
组织专家对丰原集团的Ž农作物秸秆
高效制糖联产黄腐酸关键技术与装
备ž成果进行评价，认为该成果整体达
到国际先进水平，其中木质纤维素复
合酶生产技术ʩ两步法综纤维素酶解
糖化技术达到国际先进水平ʪ

一根秸秆的高价值利用之路，丰原
集团走了二十余年ʪ记者了解到，目前
丰原年处理1.5万吨级秸秆制糖联产有
机肥项目已经在固镇县全线贯通并正
式投产ʪ未来，丰原将继续打造生物塑
料ʩ生物纤维ʩ生物发酵品ʩ工业与家用
内饰ʩ生物能源ʩ生物肥料六大产业集
群，为安徽生物经济发展作出贡献ʪ

安徽丰原集团：

地里种出神奇材料

蚌报融媒体记者 尤靖文 文/图

2016年11月注册成立，2018年6
月建成投产，2020年1月在省科创板
挂牌，2022年12月被评为省专精特新
企业，2024年获评2023年度蚌埠市
Ž专精特新ž企业20强ƀƀ

如果要在蚌埠市找一家有代表
性的本土新材料企业，五河县维佳复
合材料有限公司（下称Ž五河维佳ž）
定在名单之列ʪ

五河维佳负责人范兴仕告诉记
者，公司通过科研技术转型，正积极
进军新能源汽车配套产品市场，Ž我
们生产的电工工具和汽车零部件的
高分子塑料产品，因为成本低ʩ轻量
化ʩ耐用性和节能环保等优点，得到
了市场的认可ʪž

五河维佳生产的玻璃纤维产品
性能优异，作为无机非金属材料，其
因抗拉伸ʩ抗裂ʩ阻燃ʩ耐高温等优点
被广泛应用在建筑ʩ交通ʩ化工等多
个领域ʪ

Ž玻璃纤维产品经过一段发展
后，市场稳定下来，我们就开始转向
了新材料领域ʪž范兴仕介绍，于2022

年成立的子公司现主要聚焦在新材
料ʩ新能源和高分子领域等新赛道ʪ

如何在新材料ʩ新能源这个新赛
道上取得竞争优势，产学研合作是
关键ʪ

2019年12月，五河维佳与中建材
玻璃新材料研究总院建立产学研合
作ʩ深度研发Ž废玻璃纤维资源绿色
高值化循环利用关键技术研发与应
用ž，陆续又与山东科技大学ʩ银川能
源学院分别成立Ž先进储能材料与器
件联合研究院ž共同完成动力电池负
极材料的研发及量产ʪ

通过产学研一体化合作共建，五
河维佳不仅在技术研发与创新，更在
人才储备ʩ市场开拓等方面取得了领
跑优势，实现由大向强的转变ʪ

截至2023年底，五河维佳生产的
五星脚原料产品在安徽省排名前十
位，同时该公司也和比亚迪ʩ宁德时
代ʩ中创新航等国内外多家知名新能
源企业建立起合作与交流ʪ

Ž政府举办新材料产业大会为我
们企业搭建了很好的平台，能够和境
内外新材料领域领军企业负责人ʩ专
家学者等一同交流ʩ探讨ʩ合作，机会
不可多得ʪž范兴仕的话里充满期待ʪ

五河县维佳复合材料有限公司：

拔节而生 本土新材
蚌报融媒体记者 王立春 文/图
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11月20日上午，记者来到位于固镇
经济开发区的蚌埠市天星树脂有限责
任公司车间，机器的轰鸣声不绝于耳，
工人们忙碌穿梭，热火朝天的生产景
象展现在眼前ʪ

天星树脂成立于2002年，深耕新材
料领域二十余载，公司产品分为强酸ʩ
弱酸ʩ强碱ʩ弱碱等七大类上百个品
种，广泛应用于电力ʩ化工ʩ冶金ʩ制
药ʩ食品ʩ生化ʩ环保等诸多领域ʪ其
中，离子交换树脂的年生产能力已突
破25000吨ʪ

新材料既是高技术发展的重要领
域，又是高端制造的基础性依托ʪŽ公
司新厂区拥有齐全的现代化生产设
备，完善的产品检测技术和优良的质
量管理体系ʪž蚌埠市天星树脂有限责
任公司总经理杨奇介绍，公司品控部
建有350平方米的高标准独立实验室，
保障每一批出厂产品都高于行业要
求ʪ研发部现有离子交换树脂专业技
术人才十多人，能够满足国内外客户
的特殊技术要求ʪ

Ž政府部门曾多次组织企业赴外
地参加产品对接会，指导企业以数字
化ʩ智能化赋能生产，支持企业技术改
造，鼓励企业增加研发投入提高技术
创新能力ʪž杨奇表示，企业的发展离
不开政府的持续帮扶ʪ

眼下，天星树脂已经成长为国家
级专精特新Ž小巨人ž企业，拥有南京
大学纳米复合材料研究中心生产基
地ʩ市企业技术中心等创新平台，企业
实现年产值1.5亿元ʪ

Ž企业要生存发展只有不断创新，
而人才是实现创新的根基ʪž杨奇深知
人才对企业的重要性ʪ他告诉记者，
企业每年投入研发费用200万元以上，
以此激发员工创新活力，未来将加大
人才引进和员工培养力度，持续深化
与高校的产学研合作，发挥人才的最
大作用，争做全市高质量发展Ž排头
兵žʪ

Ž第四届国际新材料产业大会为
企业搭建了合作交流平台，进一步助
力企业拓展多元化市场ʪž杨奇表示，
对于企业来说，大会带来的远不止分
享产品和技术，还有未来发展的无限
可能ʪ

蚌埠市天星树脂有限责任公司：

当好新材料领域排头兵

蚌埠市天星
树脂有限责任公
司 总 经 理 杨 奇

（左）检查产品
质量Ǒ

蚌报融媒体记者 尤靖文 文/图
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